

Día Internacional de Cero Desechos

Proclamado el 14 de diciembre de 2022, este día internacional existe desde hace tan solo un año.

¿Cuál es el objetivo? A diferencia de los otros días internacionales, la ONU invita expresamente a todos los actores de las comunidades de todo el mundo a cumplir acciones sencillas, pero concretas. Es decir, no es un día en el que recordar, sino en el que actuar. Desde el Estado, hasta las organizaciones y asociaciones; desde las empresas hasta los consumidores; todos estamos llamados a realizar actividades para crear conciencia sobre cómo reducir los desechos.

¿Qué cambió en el panorama mundial? ¿Por qué se quiso promover este día? Hasta hace unos años,

mitigar el cambio climático tenía que servir para tutelar a las generaciones futuras. Ahora, nos estamos dando cuenta de que no tenemos tanto tiempo, que las generaciones futuras no son las únicas a estar en riesgo y que somos nosotros mismos los que vamos a quedar ahogados en las temperaturas extremas y sumergidos en algún desastre climático al que no tenemos los medios suficientes para enfrentarnos. Por todas estas razones se vio la necesidad de promover este día.

Algunos de los ODS ya fueron diseñados teniendo en cuenta de estas necesidades, pero sigue faltando la implementación. Por lo tanto, para llevarlos adelante, es necesario hacer más, a nivel práctico y concreto.





Tenemos que apuntar, sobre todo, a bajar las emisiones que emitimos. Por ejemplo, podemos calcular nuestra huella de carbono. Esto consiste en calcular cuántas toneladas de emisiones de CO₂ y de otros gases de efecto invernadero emite cada uno. Esto puede ser el primer paso para visualizar en qué ámbito podemos modificar nuestro comportamiento.

Al calcular nuestra huella de carbono, debemos tener un término de parangón: en Estados Unidos, la huella media de una persona es de 17,6 toneladas por año de CO₂e (*CO₂ equivalente*, que mide la cantidad de CO₂ y otros gases); en la Unión Europea y en el Reino Unido, una persona emite, medianamente, 7,9 toneladas al año. Estas cantidades son extremadamente más altas que la media mundial y el objetivo es que cada uno reduzca su consumo hasta llegar a 2 - 2,5 toneladas al año. Llegando a este objetivo, podríamos lograr vivir en este planeta conservando un clima menos extremo de las previsiones actuales.

¿Dónde calcular nuestra huella de carbono? Por ejemplo, en el siguiente link:
<https://www.carbonfootprint.com/calculator.aspx>.

A partir de la huella de carbono, podemos intentar implementar algunas acciones. Desde el principio, la ONU empezó a promover 10 acciones que cada uno puede implementar. Entre las más simples, a las que todos podemos contribuir sin que eso comporte grandes cambios en nuestras rutinas, tenemos las siguientes: en primer lugar, ahorrar energía en casa. ¿Cómo hacerlo? Es suficiente con escuchar nuestras sensaciones y entender cuándo, verdaderamente,

necesitamos utilizar la calefacción y el aire acondicionado. Si podemos ponernos una sudadera, tal vez no sea necesario encender una calefacción; y si podemos ponernos una remera de mangas cortas, tal vez no sea necesario encender el aire acondicionado.

En segundo lugar, podemos desplazarnos más a pie, en bicicleta o en transporte público. Francia quisiera promover esta iniciativa prohibiendo los vuelos cortos dentro del propio país que puedan sustituirse por viajes en tren de duración inferior a dos horas y media. Sin embargo, sin llegar a estar obligados por ley, es posible contribuir decidiendo compartir el coche, o tomando el tren y demás transporte público: de esta forma, las emisiones de CO₂ de un tren o de un coche se verían repartidas entre más personas, reduciendo las emisiones de forma significativa a largo plazo. En tercer lugar, comer más verduras, frutas, cereales integrales, legumbres, frutos secos y semillas, reduciendo paralelamente el consumo de carne y lácteos, cuya producción genera importantes emisiones de CO₂ y un gasto de agua significativo.

Lo que este día quisiera promover es la acción de cada actor de la sociedad. Estamos llamados a actuar, aunque sea de forma mínima y sencilla. Como vimos, no son necesarios cambios drásticos en nuestra vidas y, lo más importante, tenemos herramientas y capacidades para empezar a contribuir.

Michela Bongiovanni

Degree in Law & Global
Governance, Economics and Legal Order

ESADE



Fuentes de referencia:

- United Nations. (s. f.). *Día Internacional de Cero Desechos* | Naciones Unidas. <https://www.un.org/es/observances/zero-waste-day>
- Real, A. (2022, 28 diciembre). *Prohibir los vuelos cortos o cómo impulsar el tren como alternativa*. Newtral. <https://www.newtral.es/vuelos-cortos-prohibidos-tren-francia/20221227/>

Publicado por



**Asociación para las
Naciones Unidas
en España**
United Nations Association of Spain

Con el apoyo de



**Generalitat
de Catalunya**

ANUE no hace necesariamente como suyas las opiniones expresadas por sus colaboradores.
